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 المستخلص
 ى ذلك من مقدمةلعلم الأصوات العربية، ويتجل  ضع الأسس الأولى او (ه175ت)الخليل بن أحمدالفراهيدي يُعد    

في هذه المقدمة بواكير معلومات صوتية لم يدركها العلم فيما خلا العربية من اللغات إلا بعد قرون ف"العين"  معجم
ة من عصر الخليل. ولم يقتصر الخليل في ايراد المباحث الصوتية على المقدمة، فقد بَث ها وفرقها في ثنايا كتابه عد 

 ه( الذي كان الأخير ينقل عنه .180كل ه،وفي الكتاب لسيبويه) ت
م    مة العين ومابث ه في ثنايا  جاء هذا البحث  وفي ضوء ماتقدَّ ليقف على فكر الخليل الصوتي في ضوء مقد 

معجمه من أفكار صوتية، لتصنيف هذه الأفكار، وجمع شتاتها وإيضاح خطاها. وقد اشتمل البحث على مقدمة 

عضاء ،وضـم  )أ(phonetics)العربيــــــــــــة الصوتي منفرداً عن بنية الكلمةالخليل  فكرومبحثيــن: الأول:

 النطق،ومخارج الاصـــــــــــــــــــــوات،وصفات الاصــــــــــــــــــــوات( والثانـــــــــــــــــــــــي:

،وضــم  )الخصائص الصوتية في بنية الكلمة،والظواهر (phonolgyالصوتي داخل بنية الكلمة العربية) هفكر

  حث. الصوتية(،ثم ختمته بالخاتمة التي تضمنت نتائج الب
 مقدمة العين. –الصوتي -الحليل-الكلمات الافتتاحية: فكر

 
Abstract 

           Al-khalil Bin Ahmed Al-Farahidi, died in (175) Hijri, put the first foundations 
for the science of Arabic phonetics. This is reflected in the introduction of the Lexicon 
of Al-Ayn. In this introduction, there was an early phonetic information which was not 
realized by science until centuries after Al-khalil's age  except forArabic. He was not 
restricted in mentioning phonetic subjects  in his introduction only, yet he spread them 
and  distributed in every single page of his book. In Sibawayh's book, Al-Ketab, died 
in180 Hijri,  who was the latest to convey  him. 
In the light of the foregoing, this research came to examine Khalil's phonetic idea in 
light of the introduction of Al-Ayn and what he spread in his lexicographer in terms of 
phonetic ideas, in order to classify these ideas and gather their various pieces and 
explain their paces. The research includes an introduction  and two topics; the first is 
Al-khalil’s phonetics notion apart from the structure of the Arabic word, phonetics,  
included ( phonological organs,  phonological outputs and phonetic characteristics. 
The second is  his phonetics notion within the structure of the Arabic word and the 
phonetic  phenomena which I  ended it up with a conclusion in which the research 
results included. 
Keyword:Arabic phonetics-Hebron Acoustic-Arabic Voices Science  
Introduction of Al-Ayn. 
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   .0272  0   غ ا 

 -2 طبعةة البةباوا الهةه رص  صةر ط    ،أصوات اللغة العربيةة .. ببة. الغرةهر  ةام  ه ة.       .9
8911 . 

ال   ممد ال ا  ممد  االقممءه    االأصمم ات اللغ يممد   . ه مم اهي  أنممية ا  كت ممد الانةلمم  ال صمم يد  .2

0222.  

الاص ل في النح  : ا    ك   ر الر ام . تحقيق :   . ع م  الحرمير العتلمي .  ةررمد ال رمءلد  .2

   .  0211 – ي  ت ال   د الثءلثد  –
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0212. 
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